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能源保障和安全事关国计民生，是须
臾不可忽视的“国之大者”。今年全国两
会期间，全国人大代表、南昌市长万广明
就南昌市电网建设和发展表示，要树牢系
统观念，强化底线思维，综合施策推动电
力保供长治久安。

万广明表示，电力作为能源领域的
重要组成部分，关系着城市发展大局和
民生。过去一年，国家电网公司坚决扛
牢电力保供首要责任，成功应对夏季高
温枯水、冬季寒潮冰冻等多重考验，打
赢了度夏度冬保供、防汛抢险救灾、重
大活动保电攻坚战，有力保障了经济社
会发展和民生用电需求，充分发挥了能
源电力保供主力军作用。2024 年，南昌
市聚焦“走在前、勇争先、善作为”的目

标要求，以“迎难而上、敢作善为，奋力
推动经济社会高质量发展”作为贯穿全
年的工作主线，全面落实省会引领战
略，深入推进“一枢纽四中心”建设，南
昌经济发展势必迈出更快步伐，对电力
的需求也将提出更高要求。

万广明说，近年来，我国能源电力保
供的边界条件和主要矛盾发生深刻变化，
电力供应由“供需总体平衡有余”进入“全
网紧平衡、局部有缺口、保供不轻松”的新
阶段。2024年春节期间，南昌电网最大负
荷达318.16万千瓦，同比增长23.87%。近
年来极端天气事件不断增多增强，影响电
力系统安全的因素日益增多，保障电力安
全可靠供应将是一项长期艰巨任务。

万广明认为，能源电力安全保供涉及

发、供、用各环节和政府、企业、社会各方
面，要发挥好有为政府、有效市场、有志企
业作用，实现各项政策系统衔接、协同高
效，凝聚起强大的保供合力。夯实保供基
础方面，要加强顶层设计，打造数智化坚强
电网，做到“气候弹性强、安全韧性强、调节
柔性强、保障能力强”。强化底线思维，提
升应急处置能力，在政府主导下开展实战
演练，做到有备无患。提升保障能力方面，
要坚持“就地平衡、就近平衡为要，跨区平
衡互济”，树牢系统观念，统筹电力与电量、
电源与电网、新能源与常规能源，推动煤电
与新能源、新能源与调节电源、本地电与外
来电优化组合。用好省间市场和应急调
度机制，灵活响应供需形势变化，服务电
力保供大局。 （刘澄谚/整理）

克拉玛依，这座位于中国西部的城市，
因丰富的石油资源而被誉为“石油城”。经
过数十年的发展，作为资源型城市，克拉玛
依也面临着转型的迫切需求。克拉玛依如
何规划能源转型？如何借助新质生产力推动
能源产业发展？能源高质量发展还面临哪些
瓶颈？带着这些问题，《中国能源报》记者在
今年全国两会期间采访了全国人大代表、新
疆维吾尔自治区克拉玛依市委书记石岗。

中国能源报：克拉玛依的能源转型路

径是什么？

石岗：资源型城市的转型升级与其能
源产业的发展变化密不可分。新疆维吾尔
自治区打造“八大产业集群”的部署，为自
治区能源产业和城市转型升级提供了千载
难逢的机遇。克拉玛依的转型战略聚焦两
大领域：一是巩固和提升传统石油石化主
业，二是抢抓新能源风口，加快布局光伏、
氢能、新材料、数字经济等新兴产业。

在传统能源领域，克拉玛依市通过技
术创新和产业升级，提高石油开采和加工
的效率和质量。同时，积极探索石油深加
工和综合利用，延长产业链，增加附加值。
这些措施有助于保持城市在传统能源领域
的竞争力，为转型提供稳定的经济基础。

在新能源领域，克拉玛依不仅具备新
能源大规模应用市场，还拥有得天独厚的
太阳能资源，光照条件良好，可利用土地达
1280平方公里。在光伏产业链方面，我们
大力推动新能源产业由光伏发电向光伏制
造全产业链延伸，逐步形成“单晶硅——切
片——太阳能电池——电池组件”较为完
整的产业链。

在氢能产业链方面，选择以绿氢制取
为切入点，推进氢能重点产业项目和应用
场景建设，打造氢能制储运加用产业闭环，
持续建设“新疆氢能港”示范区，打造“中国
西部氢都”品牌。随着在全疆率先发布氢
能产业发展三年行动计划和“氢二十条”等
支持政策，以及相关项目的陆续落地，克拉
玛依新能源产业体系日趋完善。

中国能源报：发展新质生产力，克拉玛

依将有哪些实践？

石岗：克拉玛依将通过科技创新激发
产业新活力，提升区域竞争力。

这一决策的核心是“双核十园”创新空
间布局优化行动和“三联一引”企业创新能
力提升行动等科技创新“八大行动”。这些
行动，旨在通过优化资源配置，激发企业创
新潜能，进而推动整个产业链升级。未来，
随着产业科技园的规划建设和北疆区域科
技创新中心的设立，克拉玛依市的企业和
研究机构将获得更加优质的创新环境。

同时，我们还作了两方面准备：
一方面，推动传统产业升级改造，积极

助力数字油田建设，推动油田作业从“人工”
迈向“智能”。以能耗“双控”为方向，布局

CCUS全产业链项目，打造国家级绿色低碳
石化基地。

另一方面，大力布局未来产业。去年
投产的晶品12GW高效单晶硅棒及硅片项
目，填补了新疆高效单晶硅生产制造空
白。同时，利用云计算产业园数据存储能
力及机柜规模位居全疆首位的优势，布局
一批智能算力项目，为发展生成式人工智
能提供基础保障。今年，我们还将加快谋
划布局商业卫星发射基地等项目，充分释
放新质生产力等强劲动能。

中国能源报：目前克拉玛依能源产业

发展还面临哪些制约因素？如何攻克？

石岗：当前，克拉玛依能源产业正处于
转型升级的关键时期。要实现可持续发
展，需克服三大难点：

一是在油气增储上产方面，当前准格尔
盆地油气勘探开发成果显著，但面临着油气
储存超深、开发难度越来越大、开采工艺复
杂导致成本高企等诸多压力。解决这一难
题，需要推动油地共享发展，进一步统筹辖
区内的高新区、中国石油大学（北京）克拉玛
依校区等科研优势，加快推进产学研深度融
合，着力攻克油气开采技术难题。同时，在
煤层气、油砂油、页岩气等非常规能源上加
大勘探开发力度，培育新增长点。

二是在产业链延伸方面，面临着产业
链条不完善、产业链后加工能力不足、高端
化差异化材料开发不足等问题。为此，我
们大力推进招商引资，梳理了油气加工、光
伏等 14 条产业链，积极承接东部产业转
移。近3年来，我市招商引资增速始终位
于全疆首位。

三是在能耗“双控”方面，石油石化产
业作为我市主要产业，位于产业链前端，能
耗大，导致我市单位GDP能耗指标长期处
于中高水平，面临巨大减排压力，而新能源
产业尚处于探索和快速起步发展阶段。需
要加快绿色低碳转型，重点发展高附加值、
高技术含量的化工新材料产业，加快构建
新型电力系统，丰富和完善新能源产业链。

今年全国两会期间，全国人大代
表、重庆市涪陵区委书记王志杰在接受

《中国能源报》记者采访时表示，截至去
年底，我国首口商业开发页岩气井——
涪陵页岩气田焦页 1HF 井已持续开采
11年，累计生产页岩气超过1.63亿立方
米，创造国内页岩气井生产时间最长纪
录。未来，要在考虑如何稳产的同时，
根据政府工作报告要求，加大勘探力
度，继续增储上产。

他建议联合相关企业、高校、科
研院所，对页岩气勘探开发开采中

“卡脖子”的技术及关键装备进行进
一步攻关，努力实现高水平科技自立

自强，这也是落实新质生产力的一种
体现。

王志杰介绍，他去年的相关建议就
曾提出，通过国家页岩气技术创新中
心，聚焦页岩油气、基础原材料等领域

“卡脖子”问题，统筹推进前沿领域研究
和产业化技术攻关，推进国家急需的高
端材料、特种装备等领域的研发，推动
进口技术、产品、装备规模化替代。同
时，加快推进高性能合成材料、特种工
程塑料、可降解材料、高端碳材料等领
域“卡脖子”技术研发和产业化，推动化
工新材料技术创新。目前这些建议正
被积极接纳和推进中。（渠沛然/整理）

全国人大代表 石岗：

探索“石油城”的转型之路
■本报记者 刘澄谚
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联合科研单位攻关页岩气
勘探开采“卡脖子”难题


